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О чем договорились президенты России и Турции в Санкт-Петербурге

Кто мирил Москву и Анкару

Мнение: Поможет ли примирение с Турцией «Турецкому потоку»

ТЕМА ДНЯ | Встреча Владимира Путина с Реджепом Эрдоганом с. 2

Вячеслав Фетисов,
сенатор

Кто уйдет из Совета 
Федерации в Госдуму 
вместе с бывшим 
хоккеистом

КАДРЫ, C. 4
ФОТО: РИА Новости

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК РПЦ запускает винодельческий проект

Кагорная проповедь
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Винодельческие угодья РПЦ расположены вплотную к летней резиденции патриарха Кирилла

АНАСТАСИЯ НАПАЛКОВА,
МАРИЯ ЖОЛОБОВА

РПЦ запускает собственное 
производство вина, выяснил 
РБК. Винодельческое хозяй-
ство расположено на 70 га 
сельскохозяйственных угодий 
недалеко от резиденции 
патриарха в Краснодарском 
крае.

Русская православная церковь 
начала винодельческий про-
ект — ее дочерняя компания вы-
садила виноградники в поселке 
Дивноморское Краснодарского 
края на побережье Черного моря.

«Дочка» Церкви называется 
ООО «Мезыбь», ее в  2015 году 
зарегистрировали финансо-
во-хозяйственное управление 
РПЦ и другая дочерняя компания 
РПЦ — «Софрино», которая за-
нимается производством свечей 
и религиозной утвари. Основной 
вид деятельности ООО «Мезыбь», 
согласно данным ЕГРЮЛ, — про-
изводство виноградного вина, 
а также выращивание винограда, 
производство этилового спирта 
из сброженных материалов, оп-
товая и розничная торговля алко-
гольными и другими напитками, 
а также упаковывание.

Винодельня компании «Ме-
зыбь» сейчас «в  стадии строи-
тельства», сообщил источник 
в компании. Производство вина 
предприятие планирует начать 
в  2017 году. По  словам источ-
ника, сейчас урожай уже дают 
«пробные» виноградники, вы-
саженные в  2012 году . На  сайте 
«Авито» «Мезыбь» разместила 
объявление о поиске работников 
для «прополки, подвязки, облом-
ки, обрезки, полива винограда, 
сбора урожая». Когда корреспон-
дент РБК позвонил по указанно-
му номеру, все вакансии уже были 
закрыты.

«Купить вино пока нельзя», — 
сообщила генеральный директор 
предприятия Светлана Дмитрие-
ва, когда корреспондент РБК по-
звонил под  видом покупателя. 
«Мы пока не  афишируем этот 
проект», — написала она в ответ 
на запрос РБК о комментарии.

ВЫБОРЫ-2016

«Единой России» 
отдадут голос 
президента
МИХАИЛ РУБИН,
МАРИЯ МАКУТИНА

В агитации «Единой России» 
не будет лица Владимира 
Путина, это запрещает закон. 
Но на билбордах появятся его 
цитаты, а в роликах — его го-
лос. Единороссы хотят, чтобы 
партия больше ассоциирова-
лась с ее моральным лидером.

БЕЗ ЛИЦА, НО С ГОЛОСОМ

«Единая Россия» готовит макеты 
билбордов и сюжеты телевизион-
ных роликов, которые появятся 
после 20 августа — с  этой даты 
начинается официальный пери-
од агитации к думским выборам 
(пройдут 18 сентября). Частью 
кампании могут стать агитаци-
онные материалы с использова-
нием высказываний Владимира 
Путина, рассказала РБК замсе-
кретаря генсовета партии Ольга 
Баталина (отвечает за агитацию 
и пропаганду). По ее словам, ци-
таты из речей президента могут 
появиться на плакатах, а в роли-
ках прозвучат фрагменты его пу-
бличных выступлений.

«Мы согласовали с президентом 
возможность такого подхода к на-
шей кампании. «Единую Россию» 
создавал Путин, у всех есть пони-
мание, что  он является мораль-
ным лидером партии и опирается 
на нее при проведении своей по-
литики. Поэтому такое корректное 
использование образа президента 
в кампании — это ответ на ожида-
ния людей», — уточнила она.

Изображения Владимира Пути-
на на билбордах не будет. Исполь-
зовать образ человека, который 
не является кандидатом от партии, 
запрещают поправки в выборное 
законодательство, принятые Ду-
мой в этом году.

Окончание на с. 7

Окончание на с. 8

КУРСЫ ВАЛЮТ
(ЦБ, 10.08.2016)

$1=
64,78

€1=
71,75

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
09.08.2016) 953,98 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИBRENT(BLOOMBERG, 
09.08.2016, 20.00 МСК) $44,94 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.07.2016) $394,5 МЛРД

Вячеслав Фетисов,
сенатор

Кто уйдет из Совета 
Федерации в Госдуму 
вместе с бывшим 
хоккеистом
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Владимир Путин и Реджеп Эрдоган договорились восстановить все 
экономические связи 

Глубокая разморозка
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

На первой за год встрече ли-
деры России и Турции не за-
остряли внимание на причи-
не охлаждения отношений 
и договорились поэтапно 
восстановить замороженное 
экономическое сотрудниче-
ство. Но разногласия по Сирии 
сохраняются.

ИЗВИНЕНИЙ ДОСТАТОЧНО

Примирение России и Турции 
состоялось в понедельник в Гре-
ческой гостиной Константинов-
ского дворца под Санкт-Петер-
бургом. Президент Владимир 
Путин встретил президента Тур-
ции Реджепа Эрдогана улыбкой 
и рукопожатием. Эрдоган в ходе 
пресс-конференции назвал Пути-
на «дорогим другом».

В конце прошлого года россий-
ский лидер назвал действие ту-
рецких ВВС, сбивших российский 
Су-24, «ударом в спину». В посла-
нии Федеральному собранию в де-
кабре российский лидер обещал, 
что помидорами (запретом на их 
поставку, введенным после сби-
того самолета) Турция не отдела-
ется, а также говорил о том, что у 
Москвы есть основания полагать, 
что действия прежнего партнера 
были вызваны желанием обеспе-
чить безопасность поста   вок неф-
ти, добываемой боевиками запре-
щенной ИГИЛ.

Инцидент с самолетом на встре-
че в Санкт-Петербурге лидеры 
описывали крайне скупо. Путин 
в самом начале беседы с Эрдога-
ном (лидеры почти два часа обща-
лись с участием только министров 
иностранных дел и помощников, 
затем еще почти столько же про-
вели с делегациями за рабочим за-
втраком) сказал об «известной тра-
гедии», после которой отношения 
стран «деградировали». Эрдоган на 
пресс-конференции отметил, что 
переговоры проходят впервые «по-
сле известного события».

Оба президента предпочли на 
камеры говорить о том, что их 
сближает. Путин напомнил, что 
стал «одним из первых» между-
народных лидеров, выразивших 
поддержку турецкому коллеге в 
связи с попыткой госпереворота. 
«Это наша принципиальная пози-
ция: мы всегда выступаем катего-
рически против любых попыток 
неконституционных действий», — 
объяснил свой звонок Эрдогану 
Путин. «Ваш звонок сразу после 
попытки переворота и меня лич-
но, и моих коллег, и наш народ 
очень обрадовал», — поблагода-
рил Эрдоган. Речь идет в первую 
очередь о моральной поддержке 
со стороны Кремля, ни о какой по-
литической и разведпомощи Рос-
сии в подавлении путча говорить 
не стоит, считает глава Санкт-Пе-
тербургского центра изучения со-

временного Ближнего Востока Гу-
мер Исаев.

Со слов Эрдогана также сле-
довало, что попытка переворо-
та ускорила встречу: президенты 
намечали ее на время саммита 
«двадцатки» в Китае, но провели 
раньше. Путин подчеркнул, что 
визит коллеги именно во время 
сложной ситуации внутри Тур-
ции подтверждает нацеленность 
на восстановление отношений.

Условием для возобновления 
отношений ранее в Кремле на-
зывали принесение извинений и 
выплату компенсации. Послание 
с извинением Эрдогана Кремль 
опубликовал 27 июня. О решении 
вопроса о компенсации до сих пор 
не сообщалось — еще в конце июня 
турецкий премьер говорил, что 
выплаты не будет. Помощник пре-
зидента Юрий Ушаков, анонсируя 
встречу, говорил, что вопрос ком-
пенсации может быть обсужден 
на встрече президентов. Однако 
по итогам переговоров ни Путин, 
ни Эрдоган ни слова об этом не 
сказали.

О причинах примирения Путин 
развернуто сказал только в самом 
конце пресс-конференции: «Мы 
пережили очень сложный момент 
в наших межгосударственных от-
ношениях, но нам бы всем очень 
хотелось преодолеть эти слож-
ности во имя интересов граждан 

Турции и граждан России. Высшие 
интересы наших граждан и стран 
требуют восстановить уровень на-
ших отношений». Перед встречей 
турецкое издание Hurriyet рас-
сказывало свою версию того, как 
мирились российский и турецкий 
лидеры. Восстановлению отно-
шений Россия и Турция во мно-
гом обязаны дипломатическим 
посредникам, цитировала газета 
пресс-секретаря Эрдогана Ибра-

гима Калына. Посредниками на-
зывались президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев и турец-
кий бизнесмен Джавид Чаглар, 
бывший министр по делам госу-
дарственных банков, знакомый с 
главой Дагестана Рамазаном Аб-
дулатиповым.

ВЕРНУЛИСЬ  
К ПРЕЖНИМ ЦЕЛЯМ

Восстанавливаться отношения 
будут поэтапно, сообщил Путин. 
Он говорил о том, что в ближай-
шее время могут возобновиться 
чартерные перелеты, будут ве-
стись переговоры по визовому ре-
жиму (Россия ввела визы для ту-
рецких граждан после инцидента 
с самолетом), будет обсуждаться 
вопрос об отмене ограничений на 
наем турецких рабочих. Министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев сказал журналистам, 

что до конца года может быть от-
менено эмбарго на поставки сель-
хозпродукции из Турции. Ранее 
уже был отменен запрет на про-
дажу россиянам турпутевок.

Однако главным образом пре-
зиденты уделили внимание двум 
проектам — трубопроводу «Ту-
рецкий поток» и АЭС «Аккую». 
Турецкая сторона, несмотря на 
кризис в отношениях, продолжа-
ла процедуры согласования про-
екта нового трубопровода, сооб-
щил Путин. «Что касается АЭС, 
Турция внесла изменения в три 
закона, — отметил Путин. — Мы 
ставили вопрос о предоставле-
нии этому проекту статуса стра-
тегической инвестиции и сегод-
ня услышали положительный 
ответ». Присвоения такого ста-
туса ждали в течение последних 
двух лет.

На этот раз Эрдоган пообе-
щал, что проект «Турецкого по-
тока» будет реализован. О новом 
энергетическом проекте Путин 
объявил в Анкаре в декабре 2014 
года. Тогда же было объявлено 
о приостановлении работ над 
«Южным потоком» из-за про-
тиводействия властей Болгарии, 
действовавших под нажимом ЕС. 
В понедельник премьер-министр 
Болгарии Бойко Борисов заявил, 
что его страна все еще заинтере-
сована в реализации проекта. Но 
России, как заявил Путин, нуж-
ны теперь «железобетонные га-
рантии».

ОСТОРОЖНО О СИРИИ

Сейчас для Москвы и Анкары те-
мой номер один в политике яв-
ляется Сирия, говорит замди-
ректора Института наследия 
Евгений Бахревский. Но сирий-
ский вопрос не обсуждался на 

Общаясь с журналистами, Владимир Путин (слева) и Реджеп Эрдоган предпочли говорить о том, что их сближает
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«Мы пережили очень сложный момент в наших 
межгосударственных отношениях, но нам бы 
всем очень хотелось преодолеть эти сложности 
во имя интересов граждан Турции и граждан 
России. Высшие интересы наших граждан 
и стран требуют восстановить уровень наших 
отношений»
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ВЛАДИМИР МИЛОВ, 
директор Института энергетической политики

Поможет ли примирение с Анкарой 
«Турецкому потоку»

Строительство газопровода 
по дну Черного моря столкну-
лось с препятствиями еще 
до начала конфликта России 
и Турции.

Перед визитом в Москву Реджеп 
Эрдоган заявил об отсутствии 
препятствий для возобновления 
проекта «Турецкий поток». 9 авгу-
ста он подтвердил это на совмест-
ной с Владимиром Путиным 
пресс-конференции в Санкт-Пе-
тербурге. Теперь стоит ожидать 
множества спекуляций о новом 
раунде «большой газовой игры», 
затеянной Москвой на черномор-
ском направлении — после поч-
ти годового затишья, обусловлен-
ного временным разрывом между 
Россией и Турцией.

ВЫБОР В ПОЛЬЗУ СЕВЕРА

Однако для начала следует вспом-
нить, что проект «Турецкий по-
ток» столкнулся с массой проблем 
и фактически оказался заморо-
жен еще до того, как отношения 
двух стран были испорчены сби-
тым Су-24. Причины три.

Первая  — отсутствие ясно-
сти по части способов транспор-
тировки газа европейским по-
требителям от греко-турецкой 
границы. «Газпром» подчеркну-
то холодно высказывался о том, 
что его не интересует, как евро-
пейцы будут решать эту пробле-
му. Между тем трубопроводная 
инфраструктура «Юг  — Север» 
от греческой границы до Запад-
ных Балкан и Италии попросту 
отсутствует, ее надо строить за-
ново. Потребители скептически 
отнеслись к такой позиции «со-
ветской буфетчицы» и интереса 
не проявили. Их можно понять: 
нельзя сказать, чтобы «Газпрому» 
не было альтернатив. Например, 
Италия (ключевой потенциаль-
ный рынок сбыта для «Турецко-
го потока») в прошлом году им-
портировала более 56 млрд куб. 
м российского газа, из них толь-
ко 24  млрд (43%)  — из России, 
остальное — Алжир, Ливия, Нор-
вегия, и т.д.

Именно из-за этого еще про-
шлым летом было объявлено, что 
«Турецкий поток» сокращается до 
двух ниток вместо предполагав-
шихся четырех. После этого он 
стал, по сути, двусторонним рос-
сийско-турецким проектом, без 
особых перспектив транспорти-
ровки дополнительных объемов 
газа для каких-то других потре-
бителей.

Вторая причина  — за время 
паузы с «Турецким потоком» 
«Газпром» продвинулся с про-
ектом «Северный поток-2», где 
нашел массу европейских ком-
паний-союзников и теперь явно 
рассчитывает сделать этот проект 
флагманским по транспортиров-
ке газа в Европу в обход Украины. 
Построить «Северный поток-2» 
значительно проще, так как есть 
сложившийся пул влиятельных 
европейских компаний-партне-
ров, более понятный рынок сбы-
та, уже проложенные первые две 
нитки трубы и куда более пред-
сказуемая Германия, не пытаю-
щаяся в отличие от Турции вы-
торговать себе какие-то крупные 
скидки к цене газа в обмен на со-
гласие проложить трубу.

ПОТОК ПРОТИВ ПОТОКА

Споры вокруг скидок  — третья 
проблема, которая фактически 
заморозила переговоры по «Ту-
рецкому потоку» еще до сбитого 
Су-24. Хотя формально топ-ме-
неджеры «Газпрома» объясняли 
задержку в подписании соглаше-
ния по газопроводу отсутствием 
в Турции полноценного кабине-
та министров (из-за результатов 
парламентских выборов в июне 
2015 года, где партия Эрдогана не 
получила большинства), на деле 
в прессу просачивались данные 
о фундаментальных противоре-
чиях между российской и турец-
кой сторонами по поводу размера 
скидок: «Газпром» хотел их при-
менять уже к конечной цене, рас-
считанной по формуле, а турки — к 
базовой цене, еще до применения 
всех формульных коэффициентов.

Едва ли у Турции пропало же-
лание получить от «Газпрома» 
скидки на газ, так что этот во-
прос, скорее всего, станет новым 
препятствием для быстрого про-
движения «Турецкого потока». 
А определенное смещение при-
оритетов «Газпрома» в сторону 
«Северного потока-2» может в 
этом плане уравнять переговор-
ные позиции сторон. Год назад 
«Газпром» выглядел как сторо-
на, которой строительство тру-

бы нужно больше, чем ослаблял 
свою переговорную позицию, в 
том числе и по вопросу скидок.

Неслучайно в последние ме-
сяцы «Газпром» открыто загово-
рил и о возможной реанимации 
альтернативного «Турецкому 
потоку» проекта — старого до-
брого «Южного потока» через 
Болгарию. О возможности воз-
врата к его строительству гово-
рили в июне-июле и Путин, и 
топ-менеджеры «Газпрома», а 
теперь и официальные предста-
вители Болгарии. Для «Газпро-
ма» возврат к болгарскому ва-
рианту однозначно выгоднее, 
так как Турция — довольно про-
блемный и несговорчивый пар-
тнер, даже несмотря на нынеш-
нюю «разморозку» отношений.

Однако вся эта трубопрово-
дная история выглядит довольно 
странно на фоне существующе-
го профицита трубопроводных 
экспортных мощностей, непо-
нятных источников средств на 
строительство (экспортные до-
ходы «Газпрома» падают, до-
ступ на внешние рынки за-
имствований осложнен из-за 
санкций против России), со-
храняющихся проблем с евро-
пейскими регуляторами. Из-за 
нежелания «Газпрома» идти на-
встречу требованиям Евроко-
миссии и открыть для доступа 
третьих сторон 50% газопрово-
да Opal (наземное продолжение 
Nord Stream) до трети мощно-
стей «Северного потока» в тече-
ние ряда лет были заморожены. 
Любые новые «потоки», постро-
енные через море до границ ЕС, 
ждут похожие проблемы на ев-
ропейской территории.

Российской власти пора бы 
заняться перенаправлением ре-
сурсов на решение внутренних 
проблем страны, но пока, как 
видно по возне с многочислен-
ными «потоками», трубопрово-
дная геополитика важнее.

Едва ли у Турции пропало желание получить от 
«Газпрома» скидки на газ, так что этот вопрос, 
скорее всего, станет новым препятствием для 
быстрого продвижения «Турецкого потока»
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первой части переговоров, он 
был оставлен на вечерний раунд, 
сказали лидеры стран. На днях 
Эрдоган уверял, что решение си-
рийской проблемы «невозможно 
найти без привлечения России». 
По словам Бахревского, позиции 
двух держав по этому вопросу 
расходились, расходятся и будут 
расходиться, но достижение не-
которого компромисса возможно.

Ключевым моментом сирий-
ской кампании сейчас является 
битва за Алеппо — крупнейшую 
агломерацию страны, где прохо-
дят городские бои между прави-
тельственной армией, которую 
поддерживает Москва, и воору-
женной оппозицией, получаю-
щей помощь от Анкары. Турцию с 
Алеппо связывает прямая дорога, 
и ее перекрытие жизненно важно 
для армии Сирии, а свободная до-
рога стратегически важна для по-
встанцев как путь поставки сна-
ряжений.

На втором месте в отношени-
ях Москвы и Анкары стоит вопрос 
Закавказья, говорит Гумер Исаев. 
Эрдоган объявил о запуске «ме-
ханизма трехстороннего форма-
та» — России, Турции и Азербайд-
жана. «Мы оцениваем это весьма 
положительно», — заявил он, од-
нако дальнейших пояснений не 
дал, а Путин этот вопрос не ком-
ментировал. Ранее глава Центра 
Азии и Ближнего Востока РИСИ 
Анна Глазова отмечала, что от со-
трудничества Москвы и Анкары 
зависит мир в Закавказье. Харак-
терно, что очередная вспышка во-

йны в Нагорном Карабахе прои-
зошла именно в период холодной 
войны между Россией и Турцией.

С одной стороны, пояснил 
РБК Исаев, этот формат может 
быть использован для того, что-
бы представители разных сторон 
карабахского конфликта сели за 
стол переговоров и нашли ком-
промиссный вариант для реше-
ния своих региональных проблем. 
С другой стороны, подобный ме-
ханизм может быть использован 
для вынесения стран Запада за 
рамки урегулирования конфлик-
тов в Закавказье.

Путин и Эрдоган также дого-
ворились о возобновлении рабо-
ты всех переговорных форматов, 
замороженных на время кризиса, 
в том числе на уровне глав госу-
дарств. На стратегическом уров-
не говорить о «переориентации 
на Россию» или об отходе Анка-
ры от сообщества стран НАТО по 
меньшей мере поспешно, уверя-
ет эксперт-тюрколог ECFR Асли 
Айдынташбаш. «Несмотря на вал 
проблем, отношения Турции с 
Западом выражаются в тесных 
политических и экономических 
связях, которые поддерживают-
ся десятилетиями и имеют осно-
вополагающий характер, — пишет 
эксперт. — Непостижимо будет, 
если Анкара променяет НАТО 
на ШОС или ЕС на ЕАЭС: стра-
на слишком интегрирована с за-
падными экономиками и встрое-
на в Трансатлантическую систему 
безопасности для такого резкого 
разворота». 

Кто мирил Россию с Турцией

Турецкая газета Hurriyet одним 
из активных участников подго-
товки переговоров Владимира 
Путина и Реджепа Эрдогана 
называет бизнесмена Джавида 
Чаглара — «текстильного инве-
стора с бизнесом в Дагестане». 
В 2012 году руководство 
Дагестана договорилось с 
турецким холдингом «Нергиз» 
о строительстве в республике 
текстильной фабрики. Совет 
директоров компании возглав-
лял Джавид Чаглар — полный 
тезка бизнесмена, якобы спо-
собствовавшего примирению 
президентов России и Турции. 
В том же году в Махачкале 
было зарегистрировано ЗАО 
«Нергиз Дагестан», 52% в 
котором, по данным СПАРК, 
принадлежит сыну Чаглара 
Мустафе Чаглару. 
С Рамазаном Абдулатиповым, 
тогда еще врио президента 
Дагестана, Джавид Чаглар 
встречался в феврале 2013 
года, тогда же было объявле-
но о соглашении с турецкими 
бизнесменами о строительстве 
фабрики на 5 тыс. рабочих 
мест. 
Чаглар тогда пообещал за пять 
лет довести объемы дагестан-
ского экспорта до $500 млн в 
год, а Абдулатипов предложил 
турецким бизнесменам «целый 
ряд преференций и льгот». 
По данным Hurriyet, Чаглар хо-
рошо знаком с Абдулатиповым 
еще с 1990-х годов, когда рабо-
тал в правительстве турецкого 
премьера Сулеймана Демиреля 

министром по делам госбан-
ков. По данным местных СМИ, 
он в юности бросил школу и 
занялся бизнесом со своим 
дядей — так и появился Nergis 
Holding, группа компаний, 
объединяющая несколько тек-
стильных компаний, телеканал 
NTV, энергетическое предприя-
тие Bis Enerji Elektrik �retim, ту-
ристическую компанию Yesim 
Turizm Isletmeleri.  
Кроме того, холдингу при-
надлежал ликвидированный 
банк Interbank. В 1999 году 
турецкая прокуратура уста-
новила, что Nergis Holding 
выводила средства банка 
через собственные компании. 
Всего, по данным Hurriyet, 
была задействована 31 компа-
ния-посредник. Общая сумма 
задолженности предприятий 
Nergis Holding перед банком 
составила $1,1 млрд. В 2001 
году Чаглар был взят под 
стражу в Нью-Йорке и экстра-
дирован в Турцию. 
В 2004 году Чаглар, его сын 
Мустафа и его дядя были 
приговорены судом почти 
к четырем годам тюремно-
го заключения и штрафу в 
размере 189 трлн турецких 
лир каждый за банковское 
мошенничество. Из-за про-
блем с выплатой долга его 
компании, связанные с го-
стиничным бизнесом, медиа-
бизнесом, и 50% его Bis Enerji 
перешли под контроль Фонда 
страхования и сберегатель-
ных вкладов (SDIF).
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Как изменится Совет Федерации после выборов

Из палаты в палату
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

После выборов в Совфеде 
может появиться 24 новых 
сенатора. Дмитрий Саблин, 
Вячеслав Фетисов и другие по-
литики переходят из верхней 
палаты в нижнюю, а Алексей 
Пушков и несколько думских 
старожилов решили стать 
сенаторами.

БОЛЬШАЯ РОТАЦИЯ

В единый день голосования 18 сен-
тября параллельно с думскими вы-
борами пройдут выборы заксобра-
ний в 39 регионах и выборы семи 
глав регионов. Вновь избранные 
региональные парламенты и гу-
бернаторы получат право по-
менять своих представителей в 
Совете Федерации (всего в нем 
170 сенаторов, по два от региона). 
Парламенты выдвинут сенаторов 
из числа избравшихся туда депу-
татов, а кандидаты в губернаторы 
представили тройки своих канди-
датов в сенаторы.

Как подсчитал РБК, изучив 
предвыборные списки кандида-
тов, по итогам кампании в Совете 
Федерации сменится как минимум 
24 сенатора.

18 действующих представите-
лей в Совете Федерации от законо-
дательной власти регионов не во-
шли ни в один из списков партий 
на выборах и не выдвинулись од-
номандатниками, поэтому точно 
не смогут продолжить работу по-
сле смены назначившего их пар-
ламента.

П  ять сенаторов сменятся после 
выборов новых глав регионов — их 
нет в списках из трех кандидатов, 
которые представили назначен-

ные президентом врио губерна-
торов. Еще один сенатор, Дми-
трий Саблин, пошел в депутаты 
Госдумы и в случае избрания мо-
жет досрочно оставить свой пост 
в Совфеде.

ИЗ ВЕРХНЕЙ ПАЛАТЫ 
В НИЖНЮЮ

Как минимум пять сенаторов ре-
шили уйти из верхней палаты 
парламента в нижнюю. Знаме-
нитый хоккеист Вячеслав Фети-
сов, представляющий в Совфеде 
Приморский край, баллотируется 
в Госдуму по одному из одноман-
датных округов Подмосковья от 
«Единой России». В случае избра-
ния Фетисов пополнит ряды де-
путатов-спортсменов нынешней 
Думы: никто из них не отказался 
от участия в думских выборах.

Сенатор от Московской области, 
создатель движения «Антимай-
дан» Дмитрий Саблин (был депу-
татом с 2003 по 2013 год)    избира-
ется по одномандатному округу в 
Москве от «Единой России». Свое 
желание работать в Госдуме он 
объяснял так: «Сейчас время такое, 
когда надо быть ближе к людям».

Его коллега Лидия Антонова, 
также представляющая Подмо-
сковье в Совфеде, избирается в 
Думу по одномандатному округу 
в Москве.

На думские выборы одноман-
датниками от «Единой России» вы-
двинулись также сенаторы от Тувы 
Мерген Ооржак и Пермского края 
Игорь Шубин.

Все переходящие в нижнюю па-
лату сенаторы баллотируются от 
партии власти. От «Единой Рос-
сии» легче выиграть выборы, по-
ясняет политолог Евгений Мин-
ченко.

ПОШЛИ НА ПОВЫШЕНИЕ

Шубина в Совфеде может сменить 
председатель международного ко-
митета Госдумы Алексей Пушков, 
проигравший праймериз «Единой 
России». Единоросс избирается в 
законодательное собрание Перм-
ского края. Пушков получит се-
наторское кресло, сказал РБК со-
беседник, близкий к руководству 
верхней палаты парламента. Сам 
депутат не взял трубку.

В Совфед перейдут также дум-
ские влиятельные старожилы, 
первые заместители руководителя 
фракции единороссов Юрий Ли-
патов (в Думе с 1999 года) и Сергей 
Попов (с 2003 года), сообщил собе-
седник РБК. Оба баллотируются в 
региональные думы — Московской 
и Омской областей соответственно.

Липатов, экс-председатель ко-
митета по энергетике, сказал РБК, 
что избираться в областную думу 
было партийным решением, а не 
его личным. «Было решено, что на 
этом этапе нужно принять участие 
в работе на территории Москов-
ской области, где мой опыт будет 
более востребован», — пояснил он. 
Депутат уклонился от ответа на во-
прос, собирается ли он в случае по-
беды на выборах перейти в Совфед.

Попов уже был сенатором с 2000 
по 2003 год, в Думе возглавлял ко-
митеты по делам общественных 
объединений и по регламенту.

Сменит палату еще один первый 
замруководителя фракции едино-
россов Дмитрий Савельев, сооб-
щает собеседник РБК. Он входит в 
список кандидатов в сенаторы от 
фаворита на выборах главы Туль-
ской области Алексея Дюмина.

В Совфед может перейти и де-
путат-единоросс Надежда Гера-
симова (замглавы комитета по 

регламенту), она участвует в вы-
борах заксобрания Нижегород-
ской области. Герасимова объясни-
ла РБК свое выдвижение решением 
партии. На вопрос о том, будет ли 
она претендовать на сенаторское 
кресло, депутат ответила: «Время 
покажет». Как подтвердил собесед-
ник, близкий к руководству «Еди-
ной России», уход Герасимовой из 
Думы связан с ее планируемым пе-
реходом в Совфед.

ВОЗВРАЩЕНИЕ  
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА

В тройке кандидатов в сенато-
ры от главы Республики Тыва есть 
бывший сенатор, вдова бывшего 
мэра Петербурга Анатолия Собча-
ка Людмила Нарусова, рассказал 
РБК представитель регионального 
избиркома. Нарусова отказалась 
комментировать РБК возможность 

своего возвращения в Совет Феде-
рации, отметив, что ее попадание в 
список кандидатов — это решение 
губернатора.

Нарусова занимала пост сена-
тора от Тувы с 2002 по 2010 год, с 
2010 по 2012 год была членом Со-
вета Федерации от Брянской обла-
сти. В интервью журналу «Огонек» 
летом 2012 года она рассказала 
о решении партии «Единая Рос-
сия», «членом которой она никог-
да не была», отозвать ее из Совфеда. 
Причиной такого решения Нарусо-
ва назвала голосование по новому 
закону о митингах, который она 
раскритиковала. Тогда она поки-
нула зал заседаний во время голо-
сования в знак протеста. В интер-
вью она также предположила, что 
решение не продлевать ее полно-
мочия на посту сенатора связано с 
оппозиционной деятельностью ее 
дочери Ксении Собчак.

Кто уходит из Совета Федерации

Совет Федерации после сен-
тябрьских выборов планируют 
покинуть Ахмет Паланкоев 
(Республика Ингушетия), Вла-
димир Федоров (Республика 
Карелия), Сергей Белоусов 
(Алтайский край) , Игорь 
Шубин (Пермский край), Вя-
чеслав Фетисов (Приморский 
край), Константин Скоморохин 
(Ставропольский край), Генна-
дий Горбунов (Астраханская 
область), Николай Власенко 
(Калининградская область), 
Евгений Петелин (Ленинград-
ская область), Лидия Антонова 
(Московская область), Влади-
мир Чуб (Мурманская область), 

Александр Вайнберг (Ниже-
городская область), Дмитрий 
Кривицкий (Новгородская об-
ласть), Андрей Голушко (Омская 
область), Николай Пожитков 
(Оренбургская область), Сергей 
Щеблыгин (Орловская область), 
Игорь Чернышев (Томская 
область), Людмила Косткина 
(Санкт-Петербург), Геннадий 
Савинов (Ульяновская область), 
Юлия Вепринцева (Тульская 
область), Виктор Абрамов 
(Тверская область), Владимир 
Торлопов (Республика Коми), 
Мерген Ооржак (Республика 
Тыва), Дмитрий Саблин (Мо-
сковская область).

   Бывший хоккеист и тренер, экс-председатель правления Ночной хоккейной лиги, сенатор 
от Приморского края Вячеслав Фетисов планирует покинуть верхнюю палату парламента. 
Он собирается пройти в Госдуму по одному из одномандатных округов Подмосковья от «Единой России»

   Сенатор от Московской области, лидер движения «Антимайдан» Дмитрий Саблин покидает 
Совфед, потому что намерен избраться в Госдуму, где он уже работал с 2003 по 2013 год. 
Саблин баллотируется по одномандатному округу в Москве от «Единой России»
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ЛЮДИ НОВЫХ ГУБЕРНАТОРОВ

В девяти регионах, где пройдут 
выборы губернаторов, сменятся 
пять сенаторов.

Из семи сенаторов от регио-
нов, где пройдут прямые выбо-
ры губернатора, останутся толь-
ко сенаторы от Чечни Сулейман 
Геремеев и Забайкалья Баир Жам-
суев: они первые в тройках кан-
дидатов. Сенатором от исполни-
тельной власти Северной Осетии 
скорее всего останется Таймураз 
Мамсуров, сообщил РБК собесед-
ник в республиканском департа-
менте внутренней политики.

В остальных регионах новые 
губернаторы направят в палату 
регионов новых представителей.

Не фигурируют в списках дей-
ствующий сенатор от Ульянов-
ской области Геннадий Савинов, 

от Тульской области — Юлия Ве-
принцева, сенатор от Коми Влади-
мир Торлопов и бывший замести-
тель руководителя ЦИК «Единой 
России» по финансовым вопро-
сам, сенатор от Тверской области 
Виктор Абрамов. Как ранее пи-
сал РБК, место Абрамова займет 
уполномоченный по правам че-
ловека в России Владимир Лукин. 
Он подтвердил свое выдвижение 
в Совфед от Тверской области.

НА ПОКОЙ

Несколько сенаторов покинут 
верхнюю палату в связи с дости-
жением пенсионного возраста и 
по состоянию здоровья. В частно-
сти, «на пенсию» собрался сенатор 
от Орловской области с 2001 года, 
президент фонда Андрея Пер-
возванного Сергей Щеблыгин. 

«Я в Совфеде 15 лет, надо совесть 
иметь, пора отдыхать», — объяс-
нил он РБК свое решение поки-
нуть верхнюю палату.

Экс-губернатор Ростовской об-
ласти, сенатор от Мурманской об-
ласти Владимир Чуб также не   при-
сутствует в списках кандидатов в 
региональное заксобрание. Он ру-
ководил регионом 19 лет — с 1991 
по 2010 год. Чуб не смог предоста-
вить комментарий РБК, так как на-
ходится на больничном. Помощ-
ник сенатора отказался ответить 

РБК, планирует ли тот продолжать 
политическую деятельность, от-
метив, что это будет его личное 
решение.

Также палату покинет возглав-
лявший последние 12 лет аграр-
ный комитет Геннадий Горбунов, 
рассказал агентству «РИА Новости» 
источник в парламенте. Горбунов 
был недоступен для комментари-
ев в понедельник.

Не планирует продолжать дея-
тельность в Совете Федерации и 
сенатор от Ингушетии с 2010 года 

Ахмет Паланкоев, ставший фигу-
рантом «панамского архива» вес-
ной 2016 года. Паланкоев в по-
недельник был недоступен для 
комментариев. Планирует ли 
продолжать политическую ка-
рьеру 52-летний политик, неиз-
вестно.

В прошлом году по итогам вы-
боров в регионах в Совфед пришло 
16 новых сенаторов. В частности, в 
верхнюю палату из Госдумы пере-
шла представитель Томской обла-
сти Елена Мизулина.

Думские выборы  — хорошая 
возможность встряхнуть не только 
нижнюю, но и верхнюю палату, от-
мечает Минченко. После выборов 
возможны перестановки и в ис-
полнительной власти, а это может 
повлечь за собой раскупорку пре-
зидентской квоты в Совете Феде-
рации, считает эксперт. 

   Оставить работу в Совете Федерации собирается сенатор от Орловской области с 2001 года, 
президент фонда Андрея Первозванного Сергей Щеблыгин, проработавший в Совфеде 15 лет. 
«Пора отдыхать», — так он объяснил РБК свое решение 

  Не намерен оставаться в Совете Федерации сенатор от Ингушетии Ахмет Паланкоев, 
член верхней палаты парламента с 2010 года. Весной он стал фигурантом «панамского 
досье». Причины, по которым Паланкоев не останется в Совфеде, неизвестны 

Сенатор от Московской области, создатель 
движения «Антимайдан» Дмитрий Саблин свое 
желание работать в Госдуме объяснял так: «Сейчас 
время такое, когда надо быть ближе к людям»
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В Кремле рассказали о заказной кампании против Дмитрия Медведева

«Пострадал за открытость»
МИХАИЛ РУБИН,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Оппоненты Дмитрия Мед-
ведева специально растира-
жировали его высказывание 
о зарплатах, сочли в Кремле. 
Там полагают, что кампанию 
ведут претенденты на кресло 
премьера либо те, кто жела-
ет поражения единороссов 
на выборах

 В администрации президента счи-
тают, что история вокруг заявле-
ния премьера Дмитрия Медведева 
о том, что недовольным своими 
зарплатами учителям стоит ухо-
дить в  бизнес, «носит очевидно 
заказной характер», рассказали 
РБК два собеседника в  Кремле. 
«Дмитрий Анатольевич — сам быв-
ший преподаватель и тоже работал 
в бизнесе. Он приехал в молодеж-
ный лагерь, где было много препо-
давателей экономики. То есть он 
приехал в  свою среду. Понятно, 
что он был открыт с этими ребята-
ми и отчасти рассказал им о своем 
пути. В итоге он пострадал за свою 
открытость», — объясняет высоко-
поставленный собеседник РБК.

Кремлевский чиновник напом-
нил, что  скандал вокруг выска-
зывания Медведева разгорелся 
только на  следующий день по-
сле самого заявления. «Тема но-
сит сконструированный характер. 
Совершенно явно, что специально 
обученные люди вели мониторинг, 
искали определенные слова, кото-
рые можно выставить в негатив-
ном свете. В итоге вытащили тему, 
обыграли ее, подали в другом кон-
тексте, и она пошла», — подчерки-
вает он.

Собеседник РБК выдвинул не-
сколько предположений по пово-
ду того, кто  может вести кампа-
нию против Медведева. Это может 
быть тот, кто претендует на место 
главы правительства, говорит он. 
«В таком случае речь может идти 
о внутриаппаратном противостоя-
нии», — предположил он. Еще один 
вариант — «силы, которые заин-
тересованы в  том, чтобы «Еди-

ная Россия» на выборах получила 
как можно меньше голосов» (Мед-
ведев — лидер единороссов и пер-
вый номер в предвыборном спи-
ске партии). На вопрос РБК о том, 
что это за силы, собеседник сооб-
щил, что интересантами могут быть 
разные люди — «от оппозиционных 
партий до финансовых структур».

Пресс-секретарь премьера На-
талья Тимакова не ответила на во-

прос РБК о том, считают ли в Белом 
доме, что против Медведева ведет-
ся кампания.

ЧТО СКАЗАЛ МЕДВЕДЕВ

2 августа преподаватель Да-
гестанского государственного 
университета Гаджи Курбанов 
на форуме «Территория смыслов 
на Клязьме» спросил Медведева, 

почему молодые преподаватели 
«получают 10–15 тыс. [руб. в ме-
сяц], в то время как силовые струк-
туры, офицеры полиции, получа-
ют 50 [тыс. руб. в месяц] и выше». 
Премьер ответил, что  сравни-
вать зарплаты учителей и поли-
цейских не нужно и что он сам, 
работая преподавателем после 
университета, получал 90 руб., 
а лейтенант милиции — 250.
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Через день после высказывания Дмитрия Медведева о зарплатах учителей в интернете появилась петиция с требованием его отставки.  
На фото: премьер-министр в День знаний в начальной земской школе на территории Государственного музея-заповедника Сергея Есенина, 2015 год

Гражданский кодекс РФ: юридические практики
29 сентября

Вопросы банкротства физических лиц: какие последствия ждут бизнес?

Поправки к ч. 4 главы I ГК РФ о юридических лицах: правоприменительные практики

Изменения в части способов обеспечения исполнения обязательств

Новые возможности для договорной работы. Гарантия заверения в Российском праве: практические кейсы 

Возмещение потерь, не связанных с нарушением обязательства. Опционы

Особенности правоприменительной практики в части регулирования интеллектуальных прав

Актуальная судебная практика по основным изменениям в ГК РФ

Реклама. 18+

Среди основных тем:
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Корпоративная социальная ответственность бизнеса: стратегии развития в России 
15 сентября

Владимир Путин озвучит ролики партии власти

«Единой России»  
отдадут голос президента

Но  они не  распространяются 
на  использование чужих выска-
зываний. Поэтому на плакатах бу-
дут цитаты президента, которые 
подписаны его фамилией, симво-
лика «Единой России», а также ее 
порядковый номер в избиратель-
ном бюллетене, рассказывает со-
беседник, близкий к партийному 
руководству.

В роликах голос главы государ-
ства будет звучать за кадром. Это 
могут быть те же мысли президен-
та, что и на плакатах, но уже в бо-
лее развернутом виде, уточняет 
собеседник РБК. При  этом в  ка-
дре появятся видеофрагменты, 
соответствующие словам главы 
государства. Показывать в кадре 
обычных людей — не кандидатов 
в депутаты — закон запрещает.

ТАК ГОВОРИЛ ПУТИН

Партия еще прорабатывает, какие 
именно высказывания президен-
та лучше использовать, говорит 
Баталина. По ее словам, это мо-
жет быть речь на  съезде «Еди-
ной России» 27 июня, его цитаты 
из апрельского общения с участ-
никами предварительного голосо-
вания, его высказывания о партии 
во время прямой линии, а также 
другие публичные речи главы го-
сударства.

На  июньском съезде прези-
дент много хвалил единороссов. 
Он назвал тогда партию «точкой 
сборки страны». Кроме этого Пу-
тин рассказывал, что иницииро-
вал создание партии. «Помню, 
в  каких условиях создавалась 
«Единая Россия». Это, все зна-
ют, была моя инициатива. Дей-
ствительно, я сам инициировал 
и  создавал партию»,  — заявил 
президент. Не  скупился Путин 

и  на  комплименты во  время 
апрельской ежегодной прямой 
линии: тогда он назвал партию 
стабилизирующим элементом 
российской политической си-
стемы.

Единороссы уже использова-
ли в этом году образ президента. 
В мае перед проведением прай-
мериз они развесили по стране 
плакаты с изображением участ-
ников предварительного голосо-
вания и лозунг «Важно Выбрать 
Правильно». Эти слова были на-
писаны в столбик и образовыва-
ли инициалы президента Влади-
мира Владимировича Путина. 
«Это наш моральный лидер. Мы 
действительно без него не мо-
жем», — объяснял тогда РБК со-
беседник, близкий к руководству 
партии.

Сейчас, во  время активной 
части агитационной кампании, 
необходимо еще  более четко 
«сшить» образ президента с пар-

тией, говорит собеседник РБК 
в руководстве «Единой России». 
На прошлых выборах единорос-
сы использовали не только ци-
таты президента, но и его изо-
бражение.

МЕДВЕДЕВ И ГОРОДА

Помимо слов президента еди-
нороссы готовят еще  несколь-
ко вариантов линеек агитации, 
говорит Баталина. Одна из них 
предусматривает использова-
ние изображения премьер-ми-
нистра и председателя «Единой 
России» Дмитрия Медведева. 
Другая предполагает слоганы, 
которые включены в предвыбор-
ную программу партии. Фразы 
«Действовать в  интересах лю-
дей — наша задача», «Слышать 
голос каждого — наша обязан-
ность», «Создать и  защитить 
будущее России  — наша цель» 
будут напечатаны на  баннерах 
с тематическими фотографиями 
из конкретного региона и кан-
дидатами, которые избираются 
по этой территории, рассказы-
вает она.

«Единой России» нужно по-
лучить на этих выборах свыше 
40% голосов, иначе ее результа-
ты будут расценены как неуда-
ча, говорит политолог Алексей 
Макаркин. Поэтому, по его сло-
вам, без президентского образа 
в том или ином виде единорос-
сам не  обойтись. «Люди видят 
сильную фигуру именно в нем. 
Так что  с  2003 года партия де-
лает стандартный избиратель-
ный ход — постоянно апеллиру-
ет к президенту, подчеркивает, 
что именно он стоял у ее исто-
ков», — отмечает эксперт . 

«Единой России» нужно получить на этих 
выборах свыше 40% голосов, иначе 
ее результаты будут расценены как неудача, 
говорит политолог 

«Я абсолютно уверен, что совре-
менный энергичный преподава-
тель способен не только получать 
ту зарплату, которая ему поло-
жена по должностному расписа-
нию, но  еще  что-то  заработать. 
<…> Это призвание, а если хочет-
ся деньги зарабатывать, есть мас-
са прекрасных мест, где это мож-
но сделать быстрее и лучше. Тот же 
самый бизнес. Но вы же не пошли 
в бизнес, как я понимаю», — ска-
зал Медведев.

Видео с выступления премье-
ра на  форуме стали появляться 
на следующий день, 3 августа.

В тот же день российские СМИ 
обратили внимание на  колон-
ку Тимоти Эша, опубликованную 
на сайте издания Financial Times 
1 августа. В ней, в частности, автор 
предположил отставку Медведева 
после выборов Госдумы в сентябре 
и назначение вместо него бывше-
го министра финансов Алексея 
Кудрина. «Упражнения на  тему 
грядущей отставки правитель-
ства — они не новые. Мы знаем, 
что с завидным постоянством все 
гадают на кофейной гуще», — про-
комментировал колонку журнали-
стам пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Еще  через день, 4 августа, 
на  сайте Change.org появилась 
петиция с требованием отправить 
премьер-министра в отставку. Ее 
создал пользователь с никнеймом 
Александр Ли, ранее не подавав-
ший петиций на  сайте. За  пер-
вые сутки предложение набрало 
160 тыс. подписей. «Кабмин дол-
жен возглавлять компетентный, 
образованный, радеющий за стра-
ну человек. Сейчас же мы видим 
обратную картину», — гласит опи-
сание петиции. Дмитрий Песков 
сказал тогда, что в Кремле с пети-
цией не ознакомлены. На момент 
публикации статьи под ней под-
писались около 264 тыс. пользо-
вателей.

Тогда  же, 4 августа, депутаты 
от «Единой России» встретились 
с  министром образования Дми-
трием Ливановым, который со-

общил, что зарплата учителей до-
стигла 100% от средней по региону 
и что их средняя зарплата растет 
в среднем на 6–7% в год. Председа-
тель думского комитета по обра-
зованию Вячеслав Никонов после 
встречи с министром анонсиро-
вал учительский форум с участи-
ем Медведева перед началом учеб-
ного года.

КАМПАНИЯ ПОД ВЫБОРЫ

Высказывания Медведева часто 
вызывают резонанс в  соцсетях 
и СМИ. В мае премьер-министр по-
сетил Крым и в разговоре с крым-
чанами ответил на жалобу пенси-
онерки на высокие цены и низкие 
пенсии: «Просто денег нет. Найдем 
деньги — сделаем индексацию. Вы 
держитесь здесь, вам всего добро-
го, хорошего настроения и здоро-
вья», — заявил премьер.

По  данным аналитического 
центра «Медиалогия», мем «Де-
нег нет, но вы держитесь» по чис-
лу упоминаний в  российских 
СМИ стал самым популярным 
за год (с июня 2015 года по июль 
2016-го).

Накануне прошлых выборов 
Госдумы бывший тогда президен-
том Медведев сказал, что «никто 
никогда не вернется в 2007 год, по-
тому что на дворе 2011 год, и мы 
все другие». Незадолго до выбо-
ров президента в 2008 году, буду-
чи первым вице-премьером, Мед-
ведев заявил, что «свобода лучше, 
чем несвобода».

Кампания по отставке премье-
ра Медведева может быть свя-
зана не  с  думскими выборами, 
а с президентскими, считает по-
литолог Алексей Макаркин. «Это 
история шире, про то, проводить 
президентские выборы в 2018-м 
или уже в 2017 году, — рассуждает 
Макаркин. — Вспомните, как не-
давно на «Территории смыслов» 
[замминистра финансов] Татьяна 
Нестеренко говорила, что к концу 
2017 года деньги кончатся совсем. 
А  с  этим связан и  вопрос, когда 
убирать премьера». 
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РПЦ запускает винодельческий проект

Кагорная проповедь

По данным СПАРК, Дмитриева 
также соучредитель прихода ге-
ленджикского кафедрального со-
бора апостола Андрея Первозван-
ного, а ее фамилия совпадает с 
фамилией настоятеля этого при-
хода. До этого Светлана Дмитри-
ева возглавляла логистические 
компании «Солл-Р», зарегистри-
рованную в Новороссийске, и ООО 
«Смит Терминалс Сахалин» (Юж-
но-Сахалинск), а также она руково-
дит строительной компанией «Ан-
дреевский перевал» (принадлежит 
новороссийской епархии). В «Соф-
рино» и финансово-хозяйствен-
ном управлении РПЦ к момен-
ту выхода публикации на запрос 
РБК не ответили, их представите-
ли, опрошенные РБК, не осведом-
лены о проекте. «Не морочьте мне 
голову», — попросил глава управ-
ления владыка Марк.

Винодельческие угодья РПЦ 
расположены вплотную к летней 
резиденции патриарха, которая 
официально называется «Патри-
арший и синодальный духовно-ад-
министративный и культурный 
центр Русской православной церк-
ви». Как говорится на сайте Мо-
сковского патриархата, в центре 
оборудованы покои святейшего 
патриарха и постоянных членов 
Синода, рабочие кабинеты, кон-
ференц-залы.

«Несколько административных 
мероприятий там прошли, куль-
турных — ни разу», — сказал РБК 
бывший председатель синодаль-

ного отдела по взаимоотношени-
ям Церкви и общества Московско-
го патриархата Всеволод Чаплин.

ЗЕМЛИ РПЦ

Всего, по данным ЕГРП, у Церкви 
около 170 участков общей площа-
дью примерно 83 га к югу от посел-
ка Дивноморское Геленджикского 
района Краснодарского края. Со 
времени начала строительства 
духовного центра Церкви удалось 
расширить свои владения в не-
сколько раз. Ранее было известно 
только про 12,7 га, которыми рас-
поряжается Церковь в Геленджи-
ке  — столько, согласно данным 
администрации Краснодарского 
края, РПЦ было выделено безвоз-
мездно в аренду на территории зе-
мель лесного фонда Кабардинско-
го и Геленджикского лесничеств. 
Еще 0,7 га РПЦ, согласно данным 
ЕГРП, получила в собственность.

В 2009–2014 годах финансо-
во-хозяйственное управление РПЦ 
получило еще около 70 га в соб-
ственность от частных компаний 
и физических лиц. Это земли для 
сельскохозяйственного использо-
вания, а в выписке ЕГРП на один 
из участков площадью 1,4 га уточ-
няется также, что он предназначен 
для виноградников.

Один из бывших владельцев 
участков рассказал РБК, что не-
сколько лет назад его «в добро-
вольно-принудительном поряд-
ке» попросили продать землю для 
последующей передачи ее РПЦ. 
Покупатели объяснили, что хотели 

бы купить его участок и передать 
патриархии в виде благотвори-
тельной помощи. Сумма выкупа, 
по словам собеседника РБК, его 
полностью устроила. По его сло-
вам, покупатели «сделали предло-
жение, от которого я не смог от-
казаться».

В 2009 году участок земли ря-
дом с «дачей патриарха» был вы-
куплен Банком Москвы и Сто-
личным торговым банком (СТБ), 
а затем передан в собственность 
Московской патриархии. Экс-вла-
делец СТБ Герман Горбунцов рас-
сказал РБК, что хотел сделать по-
дарок Церкви. Просьба о помощи, 
по его словам, поступила ему от 
самой РПЦ, но сумма оказалась 
слишком велика для банкира, и 

он нашел партнера. Банки купили 
участок, следует из данных ЕГРП, а 
потом безвозмездно передали его 
РПЦ. По словам Горбунцова, он и 
до этого активно помогал Церкви 
финансово, но всегда вкладывал-
ся «во что-то бедное, окраинное». 
Банкир сомневается, что мог бы 
«делать что-то» для патриаршей 
резиденции. В том, что на пода-
ренном им участке будет выра-
щиваться виноград для произ-
водства вина, Горбунцов ничего 
плохого не видит.

Еще один участок, рядом с по-
даренным СТБ и Банком Москвы, 
Церковь выкупила сама в 2012 
году. Владелец компании — соб-
ственника земли подтвердил РБК, 
что это была денежная сделка «на 
добровольных началах», но под-
робности раскрыть отказался.

КАГОР И ДРУГИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

«То, что Церковь будет произво-
дить вино, известно уже давно», — 
рассказали РБК два участника 
рынка. «Знаю, что Церковь полу-
чила земли заброшенных вино-
градников, и они высадили новые 
лозы. Но подробности проекта мне 
неизвестны», — рассказал Павел 

Титов, председатель совета дирек-
торов «Абрау Дюрсо», чьи структу-
ры владеют виноградниками по 
соседству. По его словам, если все 
70 га пойдут под виноградники, 
получится винодельческое хозяй-
ство среднего размера. «С такими 
площадями при хорошем урожае 
они смогут производить свыше по-
лумиллиона бутылок вина», — под-
считал Вадим Дробиз, директор 
отраслевого агентства ЦИФРРА.

«До первого «боевого» урожая 
должно пройти как минимум че-

тыре-пять лет с момента высадки. 
Чтобы получить вино для прода-
жи — еще два года. Это долгосроч-
ный проект», — подсчитывает Па-
вел Титов.

Для того чтобы получить хоро-
ший урожай, саженцы надо поку-
пать за рубежом, говорит Елена 
Денисова, член совета директо-
ров компании Chateau le Grand 
Vostock, владеющей виноградни-
ками в Краснодарском крае. По ее 
словам, в России нет качественных 
питомников, способных предоста-
вить саженцы для такой площади. 
Инвестиции она оценивает в сум-
му от 600 тыс. до 900 тыс. руб. на 
гектар: это стоимость импорта са-
женцев, посадки и ухода за ними 
в течение четырех лет, то есть вы-
садка лоз на 70 га может обойтись 
в 42–63 млн руб. без учета строи-
тельства винодельни.

«Вино используется на каждом 
богослужении, на каждой литур-
гии. Чтобы гарантировать каче-
ство, крупные монастыри, где 
много паломников, заказывают 
вино на заводах в России, Украи-
не, Молдавии — где угодно», — рас-
сказал пресс-секретарь патриарха 
священник Александр Волков. Это 
вино закупается не на продажу, а 
для внутренних нужд, добавил он.

Потребность приходов в вине 
зависит от количества прихожан 
на службе  — нужно примерно 
полбутылки вина на 100 человек, 
говорит настоятель храма Сергия 
Радонежского в Чапаевске отец 
Сергий. В праздничные службы 
вина требуется в три раза больше, 

Если все 70 га пойдут под виноградники, 
получится винодельческое хозяйство среднего 
размера, считает эксперт
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Бизнес РПЦ в цифрах

2,6 
млрд руб. 

предусмотрено 
в федеральном бюджете 

2016 года на РПЦ 
и связанные с ней 

структуры

293 епархии
и свыше  
34,5 тыс.  
храмов

действуют в РПЦ (данные  
на февраль 2016 года)

$2,4 млн
стоимость вве-
зенного кагора 
за полтора года

Около 83 га 
общая площадь  

участков под Геленджи-
ком, на которых РПЦ 

будет заниматься  
виноделием

На
 55%

церковная экономика 
состоит из заработка 

коммерческих 
предприятий РПЦ,

на 40% — 
из спонсорских 
пожертвований, 

и 5% — отчисления 
епархий

85,8 
млрд руб.

средств организаций 
и 20,2 млрд руб. 
средств физических 
лиц было на счетах 
банка «Пересвет» — 
основного банка РПЦ — 
на 1 декабря 2015 года

840  
тыс. л кагора
импортировала Россия из-за рубежа  
в 2015 году, в первой половине 2016-го — 471 тыс. л

36,5%
банка 

«Пересвет»
принадлежит  
финансово-

хозяйственному 
управлению РПЦ, 

еще 13,2% — 
у принадлежащей 
Церкви компании 
ООО «Содействие»

5,6 млрд 
руб. 

составили доходы 
Церкви в 2014 году  
(более свежих данных нет)

Источник: РПЦ, федеральный бюджет на 2016 год, ЕГРП, банк «Пересвет», логистический оператор ILS, источники РБК
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добавляет настоятель храма Жи-
воначальной Троицы в Старых Че-
ремушках отец Николай. Постав-
щиков каждый приход выбирает 
самостоятельно, зачастую ввиду 
небольших объемов вино просто 
покупают в магазине, также по-
жертвования в виде кагора прини-
маются от благодарных прихожан. 
Всего у РПЦ — более 34,5 тыс. хра-
мов, но не в каждом из них бого-
служения совершаются ежедневно.

Примерно 100 тыс. бутылок ка-
гора в год в церковные приходы 
напрямую поставляет «Массан-
дра», сообщила гендиректор объ-
единения «Массандра» Янина Пав-
ленко. По ее словам, продукцию 
завода в храмы поставляют и их 
дистрибьюторы. «В этом году мы 
впервые произведем сухой кагор 
без добавления спирта — об этом 
просили батюшки, и мы прислу-
шались к их пожеланиям», — рас-
сказала Янина Павленко.

В 2015 году Россия импортиро-
вала из-за рубежа 840 тыс. л каго-
ра (этот сорт десертного красного 
крепленого вина традиционно ис-
пользуется в богослужениях), в ос-
новном абхазского и болгарского, 
за полгода 2016-го — 471 тыс. л, 
свидетельствуют данные логисти-
ческого оператора ILS. Стоимость 
ввезенного кагора за полтора года 
составила $2,4 млн.

Неизвестно, будет ли ООО 
«Мезыбь» использовать вино 
только для церковных нужд или 
предполагается его реализация 
через розницу. «Для этого им 
придется получить лицензию на 
торговлю алкоголем», — замеча-
ет Дробиз. По мнению эксперта, 
указание на «церковность» вина 
вряд ли обеспечит преимущества 
на полке. 

При участии Алексея Пастушина, 
Дениса Пузырева

Какой бизнес ведет РПЦ

В 2000 году — последние до-
ступные данные — доходы РПЦ 
от ее коммерческих предпри-
ятий составили 55% от общего 
бюджета, писал РБК, осталь-
ное — спонсорские пожертвова-
ния и отчисления епархий. Круп-
нейшие компании — совладелец 
«Мезыби» художественно-про-
изводственное предприятие 
(ХПП) «Софрино» и гостиница 
«Даниловская». Выручка «Дани-
ловской» в 2015 году составила 
около 100 млн руб., финансо-
вые показатели «Софрино» не 
раскрываются. «Софрино» про-
изводит свечи, иконы и чаши, 
разную церковную утварь — по 
словам источников в РПЦ, про-
дукция предприятия поставля-
ется примерно половине всех 
церковных приходов, писал 
РБК. Почти 30 лет «Софрино» 

руководит Евгений Пархаев, 
он же до января 2015 года был 
руководителем «Даниловской» 
и банка «Софрино» до отзыва 
у него лицензии в 2014 году. 
Московская патриархия также 
является совладельцем ЗАО 
«Православная ритуальная 
служба», сейчас не действую-
щего, но с функционирующей 
«дочкой» — ОАО «Ритуальная 
православная служба» с вы-
ручкой 70 млн руб. в 2015 году. 
Сретенскому монастырю при-
надлежит сельхозкооператив 
«Воскресение» в Рязанской 
области, выручка в 2014 году — 
52,3 млн руб. Не облагаемые на-
логом доходы Церкви, сообщили 
РБК в Федеральной налоговой 
службе, в 2015 году состави-
ли 5,9 млрд руб., в 2014-м — 
5,6 млрд руб.  

Где РПЦ будет заниматься виноделием 

 Духовно-административный и культурный центр
 Сельскохозяйственные земли

Источник: Публичная кадастровая карта, данные ЕГРП

Новороссийск

Краснодарский  
край

Геленджик

Село Дивноморское

Черное море

13,4 га

70 га
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ФНС стала чаще проверять обоснованность крупных бонусов менеджерам 

Налог на премию
ЯНА МИЛЮКОВА

Налоговики стали тщатель-
нее проверять целесообраз-
ность выплат компаниями 
крупных премий сотрудни-
кам, из-за которых сокра-
щаются выплаты по налогу 
на прибыль. Судебная прак-
тика пока в пользу компа-
ний, но возможен разворот.

ПРИСТАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ  
К ПРЕМИЯМ

Налоговые органы стали чаще 
обращать внимание на случаи, 
когда компании выплачивают 
своим сотрудникам крупные 
суммы, вычитая их из налого-
облагаемой базы, рассказали 
РБК несколько юристов. Речь 
идет не только о премиях, но и 
о бонусах при приеме на работу, 
премиях к профессиональным 
праздникам, говорит руково-
дитель юридического департа-
мента «МЭФ-Аудит» Александр 
Овеснов. Эти суммы компании 
включают в расходы, что приво-
дит к снижению налога на при-
быль. «Наши клиенты, у которых 
проходят налоговые проверки, 
говорят, что проверяются вы-
платы, компенсации на жилье и 
на транспорт, компенсации на 
аренду жилья — все, что можно 
учитывать в расходах при расче-
тах налога на прибыль», — гово-
рит партнер юридической ком-
пании Taxology Алексей Артюх.

Налоговые органы сопостав-
ляют размер таких выплат с 
прибылью компании в том же 
периоде, с выплатами, которые 
получали другие работники либо 
те же работники в предыдущие 
периоды. Суммы, которые нало-
говики пытаются оспорить (при 
включении премий в расходы), 
варьируются от 300–500 тыс. до 
10 млн руб. и больше в зависи-
мости от размера компании и ко-
личества сотрудников, уточняет 
управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Деловой фарватер» 
Роман Терехин.  Кроме того, нало-
говые инспекторы иногда стре-
мятся получить НДФЛ с оплаты 
питания или аренды жилья для 
ценного работника: по Налого-
вому кодексу все суммы таких 
платежей должны включаться в 
налоговую базу по НДФЛ и с них 
должен быть удержан налог, до-
бавляет он.

СУДЕБНЫЙ ПАРИТЕТ 
ВЫРАВНИВАЕТСЯ

Исторически «атаки налоговых 
органов на выплаты сотрудни-
кам» были связаны с двумя ви-
дами претензий, рассказывает 
старший юрист налоговой прак-
тики Goltsblat BLP Анна Зелен-
ская. «Это, во-первых, придирки 
к формальному несоответствию 
замысловатым требованиям На-
логового кодекса к зарплатным 
расходам, которые зачастую 

привязываются к ограничениям 
в трудовом законодательстве». 
В частности, в статье 270 Налого-
вого кодекса есть список расхо-
дов, которые нельзя вычитать из 
налогооблагаемой базы. Это пре-

мии работникам за счет средств 
специального назначения или 
целевых поступлений, компен-
саций при переезде (подъемных) 
и ряд других. Суммы вознаграж-
дений вычитаются, только если 
выплачены на основаниях, про-
писанных в трудовых договорах 
или контрактах.

Кроме того, существуют «из-
вестные проблемы и ограниче-
ния при учете в налоговых целях 
расходов, которые составляют 
часть обычного компенсаци-
онного пакета для топ-менед-
жмента», иногда компании пы-

таются оформить выплаты этих 
сумм как премию, говорит Зе-
ленская.

В год несколько десятков спо-
ров компаний с налоговиками по 
таким поводам доходят до суда и 

в целом решаются в пользу нало-
гоплательщиков, говорит управ-
ляющий партнер Taxadvisor 
Дмитрий Костальгин, но роста 
числа таких споров он не видит. 
В основном такие дела велись 
в Московском округе, посколь-
ку в регионах редки выплаты 
крупных сумм помимо оклада, 
добавляет Александр Овеснов: 
«В каком-то смысле это новелла 
последних двух-трех лет, но если 
раньше решения судов были в 
пользу налогоплательщиков, то 
сейчас «паритет» начинает как 
минимум выравниваться».

ДЕЛО О ПРЕМИЯХ

Два опрошенных налоговых 
консультанта обращают внима-
ние на дело управляющей ком-
пании «Капиталъ», которая с 
июня 2015 года пытается оспо-
рить в суде решение Межрайон-
ной ИФНС России №50. «Дело 
УК «Капиталъ» сильно отлича-
ется от стандартной практики 
по премиям в худшую сторону. 
В этом деле оценивалась целе-
сообразность выплаты премий, 
чего не может делать ни суд, ни 
налоговый орган. И такой под-
ход может крайне негативно ска-
заться на дальнейшем развитии 
практики», — не исключает Ко-
стальгин.

Компания выплатила двум 
менеджерам премии  — всего 
21,97 млн руб. — и учла эти рас-
ходы при расчете налога на при-
быль. Налоговые органы в ходе 
проверки пришли к выводу, что 
выплата этих премий является 
экономически нецелесообраз-
ной и что компания на эту сумму 
недоплатила налог на прибыль, и 
предписали выплатить недоим-
ку, начислив пени и штраф. Так-
же налоговиками были умень-
шены на 12,59 млн руб. убытки, 

исчисленные компанией по на-
логу на прибыль за 2011 год.

Как следует из судебных ма-
териалов, налоговая решила, что 
премии не были выплачены со-
трудникам за производствен-
ный результат. Документов, 
подтверждающих достиже-
ние «высоких производствен-
ных результатов», компания не 
представила, и выплаты «явля-
лись перераспределением расхо-
дов внутри группы компаний». 
В материалах говорится, что ре-
зультаты доверительного управ-
ления средствами НПФ компа-
нии (они стали источником для 
выплаты премии) были убы-
точными, а деятельность одно-
го из премированных менедже-
ров привела к потере активов по 
сделкам с офшорной компанией 
Lorteck Ltd.

Компания же руководство-
валась двумя статьями НК  — 
252-й и 255-й. В них прописа-
но, что учитывать расходы при 
расчете налога можно в случае, 
если они обоснованы, экономи-
чески оправданы и их оценка 
выражена в денежной форме. 
А в расходы налогоплатель-
щиков на оплату труда вклю-
чаются любые начисления ра-

При достаточных законных основаниях 
и при наличии грамотно составленных 
документов выплаты премий, бонусов 
и специальные услуги для топ-менеджеров 
компаний не вызывают никаких претензий 
со стороны налоговых органов

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС
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 Премии учитывают в расходах по налогу на прибыль, если удается доказать их экономическую обоснованность
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Цены на российское топливо в Европе начали расти впервые  
с конца 2014 года

Газ подорожал на границе с Германией 
ИВАН ТКАЧЁВ,  
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Российский газ в Европе этим 
летом вновь начал дорожать. 
Цена газа «Газпрома» на гра-
нице с Германией, преодолев 
майское дно, в июле выросла 
на 6,4% и поравнялась со спо-
товыми ценами на британ-
ском хабе.

Цены на российский природ-
ный газ, поставляемый в Европу, 
прошли дно и начали расти впер-
вые с конца 2014 года, следует из 
данных Международного валют-
ного фонда. В июле 2016 года сред-
немесячная цена российского газа 
на границе с Германией — ориен-
тировочный индикатор стоимости 
газа «Газпрома» для Европы — со-
ставила $4,30 за 1 млн британских 
тепловых единиц (БТЕ), сообщил 
5 августа исследовательский де-
партамент МВФ (IMF Primary 
Commodity Prices). В мае этот по-
казатель, снижавшийся 17 меся-
цев подряд, опускался до 12-лет-
него минимума ($3,99), а в июне 
символически подрос (до $4,04).

В то время как российский газ 
на границе с Германией начал 
дорожать, конкурирующий газ на 
спотовом рынке Европы, напро-
тив, дешевеет. За последний месяц 
(с 7 июля) цена газовых фьючер-
сов, котирующихся в фунтах стер-
лингов, на британском хабе NBP 
понизилась на 12,5% и в пересче-
те на доллары сегодня опускалась 
ниже $4,3 за 1 млн БТЕ, то есть 
ниже цены российского газа на 
немецкой границе. Еще в начале 

лета российский газ стоил на 20% 
дешевле, чем на британском хабе, 
сообщал РБК.

«У нас цены определяются по 
формулам в контрактах. Реагиро-
вать на временные превышения 
контрактных цен над ценами ха-
бов абсурдно», — сказал РБК офи-
циальный представитель «Газпро-
ма» Сергей Куприянов.

В пересчете на доллары спо-
товые цены как на NBP, так и на 
другой ликвидной площадке — 
TTF в Голландии (многие евро-
пейские трейдеры предпочита-
ют эту площадку, где контракты 
номинированы в евро) — в июле 
понизились — многие игроки со-
храняют «медвежьи» позиции в 
газовых фьючерсах с поставкой в 

ближайшие месяцы, говорит РБК 
аналитик Bloomberg Intelligence 
по газу, углю и электроэнергии 
Эльчин Маммадов. «Газа на рын-
ке сейчас предостаточно, особен-
но с учетом перепредложения в 
Европе и начала экспорта СПГ из 
США и Канады», — отмечает он. 
В то же время повышение цен на 
нефтепродукты, которое прои-
зошло ранее в этом году, посте-
пенно транслируется в более вы-
сокую цену российского газа на 
границе с Германией, объясняет 
Маммадов.

Экспортные цены «Газпро-
ма» по долгосрочным контрак-
там исторически привязаны к 
нефтяным ценам. В последние 
три—четыре месяца нефть доро-

жала, а цены на газ «Газпрома» 
корректируются с определенным 
лагом по времени, говорит стар-
ший аналитик Sberbank CIB Ва-
лерий Нестеров. А фьючерсы на 
«споте» дешевеют из-за результа-
тов голосования по выходу Бри-
тании из ЕС (Brexit), сезонных 
особенностей некоторых поста-
вок, а также избытка газа, посту-
павшего по «Северному потоку» 
в преддверии планового ремон-
та, который начнется 9 августа и 
продлится десять дней, добавля-
ет эксперт.

Нестеров предполагает, что 
российский газ в Европе недолго 
будет стоить дороже, чем на ев-
ропейских хабах. Как минимум в 
четвертом квартале 2016 года газ 
«Газпрома» будет стоить мень-
ше за счет сравнительно низ-
ких цен на нефть, а также жела-
ния руководства концерна быть 
конкурентоспособным на рынке 
и роста спотовой составляющей 
в контрактах российской компа-
нии. По данным Reuters, на конец 
2014 года только 16% контрактов 
«Газпрома» были основаны на 
спотовых ценах на газ. Но ком-
пания планировала внести ее в 
«большее количество» европей-
ских контрактов, сообщали источ-
ники агентства в мае 2016 года.

Цены на газ дос тигли дна и в 
ближайшее время должны пойти 
вверх, обещал в конце мая заме-
ститель председателя правления 
«Газпрома» Александр Медведев. 
«Мы уже достигли ценового дна, 
поэтому если цена на нефть па-
дать не будет, то и цена на газ тоже 
поднимется», — рассуждал он. 

ЭКСПОРТ

ЦБ провел первый за полтора года депозитный аукцион

С банков собрали 100 млрд руб. 
ЮЛИЯ ТИТОВА

ЦБ для абсорбирования име-
ющейся у банков ликвидно-
сти провел депозитный аук-
цион, который стал первым 
за полтора года. Спрос превы-
сил предложение в два раза. 
Банк России успешно проте-
стировал один из инструмен-
тов удержания депозитных 
ставок вблизи ключевой.

9 августа Банк России провел де-
позитный аукцион, через кото-
рый привлек у банков 100 млрд 
руб., говорится в сообщении ЦБ. 
Средневзвешенная ставка по 
привлечению составила 10,22%, 
срок депозита — неделя. В аукци-
оне участвовало 62 банка, а пред-
ложения с их стороны превысили 
лимит ЦБ (100 млрд руб.) почти в 
два раза, составив 187 млрд руб. 
ЦБ предложил банкам этот ин-
струмент ввиду притока ликвид-
ности в банковский сектор по 

бюджетному каналу в начале ав-
густа.

Превышение установленно-
го лимита в два раза не очень 
значительное, считает главный 
экономист консалтинговой ком-
пании «ПФ Капитал» Евгений На-
доршин. По его словам, спрос на 
данный инструмент в целом свя-
зан с переизбытком ликвидности 
у банков — они кредитуют нефи-
нансовый сектор весьма вяло, 
список контрагентов по межбан-
ку у основных участников до сих 
пор ограничен, и, скорее всего, в 
рамках него комфортные лими-
ты кредитования у многих выбра-
ны. «Об этом можно догадаться 
по ставкам на межбанке, кото-
рые в среднем по совершенным 
сделкам с конца июня иногда ока-
зываются ниже даже 10%. Пред-
ложение Центробанка для них — 
спасение», — говорит экономист.

ЦБ, используя депозитный 
аукцион на недельный срок 
впервые за полтора года, прово-

дит тестовое привлечение лик-
видности, отмечает главный эко-
номист Альфа-банка Наталия 
Орлова. Спрос на этот инстру-
мент теперь зафиксирован, что 
позволит Банку России продол-
жить проводить подобные аук-
ционы, считает Орлова. Экспер-
ты не исключают, что ЦБ может 
повысить лимиты. «Однако надо 
помнить, что Минфин сейчас, 
скорее всего, сдерживает расхо-
дование средств, из-за этого ло-
кально избыточная ликвидность 
может сократиться с началом на-
логовых платежей», — уточняет 
Надоршин.

Депозитные аукционы — до-
вольно гибкий инструмент, с его 
помощью можно стерилизовать 
как 100 млрд, так и большую сум-
му, отмечает главный экономист 
«Ренессанс Капитала» Олег Кузь-
мин. При этом депозитные аук-
ционы позволяют ставкам денеж-
ного рынка находиться вблизи 
ключевой ставки.

Еще одним инструментом для 
абсорбирования ликвидности мо-
жет стать выпуск облигаций Бан-
ком России, о чем регулятор зая-
вил в начале июня. Однако из-за 
того, что у бюджета будет потреб-
ность увеличивать заимствова-
ния, выпуская ОФЗ, с которыми 
будут конкурировать облигации, 
ЦБ, вероятнее всего, остановится 
на депозитных аукционах, гово-
рит Орлова.

В целом же перечень инстру-
ментов у ЦБ для регулирования 
объемов избыточной ликвидно-
сти у банков широкий. Это могут 
быть и депозитные аукционы, и 
выпуск облигаций Центробан-
ком, и повышение резервных тре-
бований, напоминает Кузьмин. В 
пресс-службе ЦБ подчеркнули, 
что до конца 2016 года возмож-
но проведение недельных аукци-
онов как по размещению, так и по 
привлечению ликвидности в за-
висимости от потребностей бан-
ковского сектора. 

ботникам «в денежной и (или) 
натуральной форме», стимули-
рующие начисления и надбав-
ки, компенсации в связи режи-
мом работы, премии, расходы 
на содержание этих работников, 
«предусмотренные нормами за-
конодательства РФ, трудовыми 
договорами, (контрактами) и 
(или) коллективными догово-
рами». Компания подчеркивала, 
что выплата премий сотрудни-
кам проводилась на основании 
трудовых договоров, приказов 
о премировании, положения об 
оплате труда и материальном 
поощрении работников, а так-
же перечня производственных 
результатов сотрудников.

В итоге суд первой инстанции 
встал на сторону компании, од-
нако в апелляции она проиграла, 
а кассационную жалобу Арби-
тражный суд Московского окру-
га оставил без удовлетворения.

Представитель УК «Капиталъ» 
сообщил РБК, что в рамках от-
веденного законом срока ком-
пания рассматривает возможно-
сти дальнейших действий. «Мы 
удивлены, что налоговая ин-
спекция берется определять, за-
служивает ли менеджер коммер-
ческой структуры выплаченного 
ему вознаграждения. Тем более 
если с этого вознаграждения 
были своевременно уплачены 
все налоги», — говорится в ком-
ментарии компании.

НОВЫЙ ТРЕНД

Судебная практика по аналогич-
ным делам противоречива. Но в 
основном она складывается та-
ким образом, что премии учи-
тывают в расходах по налогу на 
прибыль, если удается доказать 
их экономическую обоснован-
ность, говорит Роман Терехин. 
В целом, по его словам, при до-
статочных законных основаниях 
и при наличии грамотно состав-
ленных документов выплаты 
премий, бонусов и специаль-
ные услуги для топ-менеджеров 
компаний не вызывают никаких 
претензий со стороны налого-
вых органов. Но при халатном 
отношении к документации на-
логовики успешно оспаривают 
занижение доходов на размер 
премий, добавляет Терехин.

«Мы видим, что несколько лет 
назад можно было сослаться на 
приказ о поощрительной вы-
плате [и проблем с налоговой не 
было] и зачесть такие выплаты в 
расходах. Но сейчас налоговики 
смотрят на экономическую обо-
снованность таких выплат. Это 
может означать, что в практике 
возможен поворот», — не исклю-
чает Артюх.

При этом суды отклоняли пре-
тензии налоговиков, если они 
основаны только на том, что 
выплата топ-менеджерам, по их 
мнению, чрезмерна по сумме, 
добавляет Зеленская: «Для при-
знания экономической обосно-
ванности выплат имеет значе-
ние лишь то, что они направлены 
на получение дохода, то есть свя-
заны с основной деятельностью 
работодателя, а никак не с тем, в 
каком размере произведена вы-
плата».

Представитель ФНС не стал 
комментировать судебную прак-
тику. 

БАНКИ

Как меняется цена российского газа на границе 
с Германией,  $ за 1 куб. м 

Источник: МВФ
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Исходные цены приведены в  долларах  за 1 млн БТЕ  
и пересчитаны в долларах за 1 куб. м по коэффициенту пересчета в годовом отчете «Газпрома» 
за 2015 год (1 млн БТЕ  =  0,028 тыс. куб. м газа)
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ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

По просьбе РБК агентство 
Markswebb Rank & Report про-
анализировало курсы покупки 
и продажи валюты в 20 круп-
нейших интернет-банках.

Markswebb Rank & Report оцени-
вает по просьбе РБК курсы обмена 
валют в крупнейших интернет-бан-
ках второй раз. Предыдущая оценка 
была сделана в начале мая — три ме-
сяца назад. В рамках нового иссле-
дования сотрудники агентства оце-
нивали курсы покупки и продажи 
долларов и евро в течение трех дней 
(3, 5 и 8 августа) в течение рабочего 
дня и после 19:00 мск.

Целью исследования было опре-
делить, в каких кредитных органи-
зациях разница между ценами по-
купки и продажи долларов и евро 
минимальна. Эту разницу финан-
систы называют спредом. Чем он 
меньше, тем ниже для клиента бан-
ка потери при обмене валюты.

По сравнению с исследованием 
трехмесячной давности расстанов-
ка банков в рейтинге изменилась 
несильно. Генеральный директор 
Markswebb Rank & Report Алексей 
Скобелев отмечает некоторую тен-
денцию к снижению спредов у не-
которых банков: ВТБ24, Сбербанка, 
«Уралсиба», МТС-банка, «Авангар-
да», МДМ Банка. Курс доллара по 
сравнению с началом мая практи-
чески не изменился: как и тогда, 
доллар стоит около 65 руб. Скобе-
лев предполагает, что некоторые 
банки стали сужать спреды, чтобы 
оставаться конкурентоспособными.

ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Разброс спредов в первой двад-
цатке крупнейших банков отли-
чается в разы. По итогам исследо-
вания Markswebb Rank & Report, 
самая небольшая разница между 
ценой покупки и продажи долла-
ров и евро сегодня — у Хоум Кредит 
Банка. Спред при операциях с дол-
ларами в дневное время составляет 
здесь в среднем 61 коп., а с евро — 
62 коп.

Как поясняет начальник управ-
ления стратегических коммуни-
каций Хоум Кредит Банка Ирэн 
Шкаровская, это часть стратегии 
банка — для развития сервиса и 
поддержания лояльности клиентов. 
«Технически это возможно потому, 
что мы закрываем клиентские заяв-
ки в режиме, близкому к онлайн», — 
поясняет она.

Вторую и третью позиции в этом 
списке заняли банк «Открытие» и 
Тинькофф Банк. В обоих случаях 
спред в дневное время не превыша-
ет рубля как по операциям с долла-
рами, так и евро. По словам началь-
ника управления конверсионных 
операций инвестиционного блока 
банка «Открытие» Артема Зотова, 
их задача — показать клиенту, что 
работа через онлайн-банк гораздо 
комфортнее и выгоднее, чем обра-
щение в отделение. «Для нас важны 
клиенты, которые часто покупают 

валюту или хотят купить ее выгод-
но, — рассказывает Золотов. — Им 
не надо бегать по обменникам и 
тратить время, а можно купить или 
продать валюту в интернет-банке 
или через смартфон здесь и сейчас».

Скобелев говорит, что низкие 
спреды по валютным операциям 
могут привлекать новых клиентов, 
которым эти услуги нужны. «Как и в 
случае любого демпинга, предпола-
гается, что есть какая-то значимая 
часть аудитории, для которой цена 

важна и является фактором выбо-
ра», — рассуждает он.

Самые большие спреды, а зна-
чит, самые невыгодные курсы, се-
годня у МДМ Банка (около 4,1 руб. 
по доллару и 4,6 по евро), Сбербан-
ка (3,58 руб. по доллару и столько 
же по евро), у МКБ (3 руб. по долла-
ру и столько же по евро). Как сооб-
щила пресс-служба Бинбанка, кото-
рый владеет МДМ Банком, курсовая 
политика по конверсионным опе-
рациям в этой кредитной органи-

зации будет идентична политике 
Бинбанка (8-е место в рейтинге), 
сроки этой интеграции пресс-служ-
ба не уточняет. Сбербанк и МКБ на 
запросы РБК не ответили.

КОГДА ВЫГОДНЕЕ

Как отмечает Алексей Скобелев из 
Markswebb, в вопросе обмена ва-
люты, как и прежде, есть различие 
между курсами в дневные и ве-
черние часы, и это связано с воз-

можностью банка торговать валю-
той на Московской бирже. «Банк 
рассчитывает свои риски, если он 
принял заявку у клиента по одному 
курсу, а потом может купить валю-
ту на бирже по другому курсу», — 
рассказывает Скобелев. Если бир-
жа не работает или рабочий день в 
банке закончился, приходится учи-
тывать резкие изменения валют-
ных курсов в это время и расши-
рять спреды.

Самая большая разница между 
дневным и вечерним спредами се-
годня у Ситибанка. По доллару эта 
разница составляет 2,79 руб. в днев-
ное время против 7,17 в вечернее, 
по евро — 3,13 руб. днем и 7,99 ве-
чером, то есть на операции по ку-
пле-продаже валюты в вечернее 
время можно потерять более 10% от 
суммы. «Наверное, это определен-
ная политика банка, который счи-
тает, что на своих клиентах можно 
столько зарабатывать, — рассуждает 
Скобелев. — Или клиенты, которые 
у них обслуживаются, настолько не-
чувствительны к таким комиссиям, 
что им можно предлагать спреды 
вдвое выше, чем на рынке».

Руководитель отдела по управле-
нию капиталом частных клиентов 
Ситибанка Михаил Знаменский по-
ясняет это том, что в Citibank Online 
и Citi Mobile разница между ценой 
покупки и продажи меняется в за-
висимости от времени дня сильнее, 
чем у других банков. «В Citi исполь-
зуется современная технологиче-
ская платформа, которая обнов-
ляет курсы конвертации в режиме 
реального времени (FX Live Rates) 
и учитывает динамику цен на рын-
ке валют 24 часа в сутки», — говорит 
он. Знаменский также отмечает, что 
на межбанковском валютном рын-
ке разница между курсом покупки и 
курсом продажи увеличивается ве-
чером для минимизации валютных 
рисков. То же самое происходит и 
при проведении валютно-обмен-
ных операций клиентами Сити-
банка.

У нескольких банков разницы в 
условиях по обмену валют днем и 
вечером и вовсе нет. К таким отно-
сятся Альфа-банк, «Русский стан-
дарт», ВТБ24, Сбербанк.

Глава Markswebb Rank & Report 
предполагает, что в будущем те 
банки, которые ориентированы на 
дистанционное обслуживание, бу-
дут стремиться к тому, чтобы пред-
лагать более выгодные условия. По 
его мнению, у пула банков, которые 
сфокусированы на дистанционном 
обслуживании, будет примерно 
одинаковый спред и он будет до-
статочно низким, более выгодным, 
чем в обменниках.

Однако есть определенный пре-
дел, ниже которого банки спускать-
ся не будут. «Для доллара это спред в 
60 коп., — говорит Скобелев. — И те 
банки, что ориентированы на дис-
танционное обслуживание, будут 
постепенно сокращать разницу в 
курсах до этого уровня. Те же банки, 
которые на него не ориентированы, 
так и останутся с высоким спредом 
в 2–4 и более рублей». 
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

В каких интернет-банках выгоднее всего менять валюту

Банк

Разница между курсами покупки и продажи валюты

Доллары Изменение разницы 
утро-вечер

Евро Изменение разницы 
утро-вечерДень* Вечер* День* Вечер*

Банк Хоум Кредит 0,61 4,81 4,20 0,62 4,82 4,20

Банк «Открытие» 0,79 2,05 1,26 0,84 2,06 1,23

Тинькофф Банк 0,88 1,55 0,67 1,08 2,23 1,15

«Уралсиб» 0,95 5,23 4,28 1,04 5,32 4,29

Альфа-банк 1,00 1,00 0,00 1,10 1,10 0,00

«Русский стандарт» 1,60 1,60 0,00 1,83 1,83 0,00

ВТБ24 1,65 1,65 0,00 2,35 2,35 0,00

Бинбанк 1,83 3,33 1,50 1,87 3,67 1,80

Россельхозбанк 1,88 2,60 0,72 2,11 3,04 0,93

МТС-банк 2,00 3,00 1,00 2,00 3,00 1,00

Банк «Авангард» 2,00 2,00 0,00 2,00 2,00 0,00

Промсвязьбанк 2,24 4,00 1,76 2,24 5,00 2,76

Райффайзенбанк 2,64 3,28 0,63 2,96 3,66 0,70

Ситибанк 2,79 7,17 4,38 3,13 7,99 4,86

Банк Москвы 3,00 4,00 1,00 3,00 4,00 1,00

Московский кредитный банк 3,00 4,00 1,00 3,00 4,16 1,16

Сбербанк России 3,58 3,58 0,00 3,84 3,84 0,00

МДМ Банк 4,10 3,90 -0,20 4,60 4,40 -0,20

Газпромбанк Обмен валюты в интернет-банке невозможен

«Ренессанс Кредит» Обмен валюты в интернет-банке невозможен

*Для оценки были использованы 20 кредитных организаций с наибольшим числом пользователей интернет-банка по версии Markswebb Rank & Report. 
По просьбе РБК разницы между курсами покупки и продажи долларов и евро агентство оценивало в дневные (с 10:00 до 19:00) и вечерние часы 3, 5, 8 августа. 
В таблице представлены средние результаты за три дня.
Источник: Markswebb Rank & Report

Зачем менять валюту в онлайн-банках

Сетевой обменник
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